

## 7 mars. Stes Perpétue, Félicité et leurs compagnons, martyrs

### Fête

*Perpétue, noble matrone, venait d'être mère et Félicité, esclave, allait le devenir en prison, lorsqu'elles furent arrêtées à Carthage durant la persécution de Sévère. Leur « Passion » est un des chefs-d'œuvre de la littérature chrétienne des premiers siècles ; la première partie en fut rédigée par Perpétue elle-même. Après avoir été exposées aux bêtes dans l'amphithéâtre, elles furent achevées par le glaive, le 7 mars 203, avec leurs compagnons de martyre, Saurus, Saturninus, Revocatus, Secundulus. Furent victimes de la même persécution, mais dans des circonstances différentes, Jocundus, un autre Saturninus, Artaxius et Quintus.*

Tout au commun de plusieurs martyrs, sauf :

### OFFICE DES LECTURES

Antiennes :

1 Je ne puis me donner d'autre nom que mon vrai nom : je suis chrétienne.

2 Les martyrs rendent grâce pour la flagellation qui les associe à la Passion du Christ.

3 Mieux vaut sacrifier à Dieu qu'aux idoles.

✠ Aux yeux des hommes, ils subissent un châtement. Mais leur espérance est pleine d'immortalité.

### DE LA LETTRE AUX ROMAINS 8, 12-19.23-39

#### Rien ne pourra nous séparer de l'amour du Christ

Nous avons une dette, mais non envers la chair pour devoir vivre de façon charnelle. Car si vous vivez de façon charnelle, vous mourrez ; mais si, par l'Esprit, vous faites mourir votre comportement charnel, vous vivrez. En effet, ceux-là sont fils de Dieu qui sont conduits par l'Esprit de Dieu ; vous n'avez pas reçu un esprit qui vous rende esclaves et vous ramène à la peur, mais un Esprit qui fait de vous des fils adoptifs et par lequel nous crions : Abba, Père. Cet Esprit lui-même atteste à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu. Enfants, et donc héritiers : héritiers de Dieu, cohéritiers de Christ, puisque, ayant part à ses souffrances, nous aurons part aussi à sa gloire.

J'estime en effet que les souffrances du temps présent sont sans proportion avec la gloire qui doit être révélée en nous. Car la création attend avec impatience la révélation des fils de Dieu. Elle n'est pas la seule : nous aussi, qui possédons les prémices de l'Esprit, nous gémissons intérieurement, attendant l'adoption, la délivrance pour notre corps. Car nous avons été sauvés, mais c'est en espérance. Or, voir ce qu'on espère n'est plus espérer : ce que l'on voit, comment l'espérer encore ? Mais espérer ce que nous ne voyons pas, c'est l'attendre avec persévérance.

De même, l'Esprit aussi vient en aide à notre faiblesse, car nous ne savons pas prier comme il faut ; mais l'Esprit lui-même intercède pour nous en gémissements inexprimables, et Celui qui scrute les cœurs sait quelle est l'intention de l'Esprit : c'est selon Dieu en effet que l'Esprit intercède pour les saints. Nous savons d'autre part que tout concourt au bien de ceux qui aiment Dieu, qui sont appelés selon son dessein. Ceux que d'avance il a connus, il les a

aussi prédestinés à être conformes à l'image de son Fils, afin que celui-ci soit le premier-né d'une multitude de frères ; ceux qu'il a prédestinés, il les a aussi appelés ; ceux qu'il a appelés, il les a aussi justifiés ; et ceux qu'il a justifiés, il les a aussi glorifiés.

Que dire de plus ? Si Dieu est pour nous, qui sera contre nous ? Lui qui n'a pas épargné son propre Fils mais l'a livré pour nous tous, comment, avec son Fils, ne nous donnerait-il pas tout ? Qui accusera les élus de Dieu ? Dieu justifie ! Qui condamnera ? Jésus Christ est mort, bien plus il est ressuscité, lui qui est à la droite de Dieu et qui intercède pour nous ! Qui nous séparera de l'amour du Christ ? La détresse, l'angoisse, la persécution, la faim, le dénuement, le danger, le glaive ? selon qu'il est écrit : *A cause de toi nous sommes mis à mort tout le long du jour, nous avons été considérés comme des bêtes de boucherie.* Mais en tout cela, nous sommes plus que vainqueurs par Celui qui nous a aimés. Oui, j'en ai l'assurance : ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni le présent ni l'avenir, ni les puissances, ni les forces des hauteurs ni celles des profondeurs, ni aucune autre créature, rien ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus Christ notre Seigneur.

**R** C'est du ciel que vient la force.

Les martyrs du Christ ont remporté la victoire.

Ils n'ont redouté ni la mort, ni la souffrance.

Il a vaincu en eux, le Christ qui vivait en eux.

#### PASSION DE PERPÉTUE, FÉLICITÉ ET LEURS COMPAGNONS

« Un jour, raconte Perpétue, alors que nous déjeûnions, on nous emmena soudain pour l'interrogatoire. Nous arrivâmes au forum. Le bruit s'en répandit aussitôt dans les quartiers voisins et il y eut une foule immense. Nous étions montés sur l'estrade. Mes compagnons, interrogés

les premiers, firent leur confession. Quand arriva mon tour, mon père se trouva présent avec mon fils. Il me tira de l'escalier en suppliant : 'Aie pitié de ton fils.' Hilarius, le procureur, me dit : 'Épargne les cheveux blancs de ton père, épargne l'âge tendre de ton fils : sacrifie pour le salut des empereurs.' Je répondis : 'Je ne le ferai pas.' Hilarius demanda : 'Tu es chrétienne ?' Je répondis : 'Je le suis.' Comme mon père était monté près de moi pour m'ébranler, il fut expulsé sur l'ordre d'Hilarius et frappé d'un coup de verge. Je ressentis le coup porté à mon père comme si je l'avais moi-même reçu. Je souffrais pour sa vieillesse malheureuse.

Alors fut portée la sentence et nous fûmes tous condamnés aux bêtes. Tout joyeux, nous redescendîmes au cachot »...

Quant à Félicité, la grâce du Seigneur la favorisa ainsi. Comme elle en était à son huitième mois, elle se désolait fort, à l'approche des jeux, de ce que son martyre risquait d'être différé... Ses compagnons de martyre n'étaient pas moins attristés à la pensée de laisser seule une si bonne compagne sur le chemin de leur commune espérance. Aussi, unis dans une même lamentation, ils adressèrent leur prière au Seigneur le troisième jour avant les jeux. A peine eurent-ils achevé leur prière, qu'elle fut prise par les douleurs. Comme elle gémissait des souffrances d'un accouchement prématuré, un des geôliers lui dit : « Si tu gémiss maintenant, que feras-tu exposée aux bêtes que tu as méprisées quand tu refusais de sacrifier ? » Elle leur répondit : « Ce que je souffre aujourd'hui, c'est moi qui l'endure ; là-bas au contraire, un autre sera en moi qui souffrira pour moi, parce que, moi aussi, j'aurai à souffrir pour lui. » C'est ainsi qu'elle mit au monde une fille qu'une sœur éleva comme son propre enfant...

Le jour se leva enfin où les martyrs allaient remporter la victoire, et ils sortirent de la prison pour s'avancer vers l'amphithéâtre comme s'ils allaient au ciel. Ils avaient des visages gais et radieux, et s'ils tremblaient, c'était de joie, non de peur...

Pour les jeunes femmes, on avait préparé une vache furieuse... Perpétue fut lancée en l'air la première et tomba sur ses reins. Dès qu'elle put s'asseoir, elle ramena sa tunique déchirée, plus attentive à la pudeur qu'à la douleur; ensuite, elle chercha une aiguille et recoiffa ses cheveux défaits: il ne convenait pas, en effet, qu'une femme subît le martyre les cheveux dénoués, pour ne pas sembler porter le deuil de sa gloire. Puis elle se releva et voyant que Félicité avait été précipitée sur le sol, elle s'approcha, la prit par la main et l'aida à se redresser. Toutes deux demeurèrent debout. La cruauté du peuple s'apaisa et on les fit sortir par la porte des Vivants...

Mais comme le peuple réclamait les martyrs au milieu de l'arène pour être témoin oculaire de leur mise à mort en voyant l'épée s'enfoncer dans leur corps, ils se levèrent d'eux-mêmes et se portèrent à l'endroit voulu par le peuple. Mais d'abord ils s'embrassèrent pour achever la célébration de leur martyre par le rite du baiser de paix.

Tous reçurent le coup d'épée, immobiles et silencieux... Perpétue, quant à elle, devait faire l'expérience de la douleur: frappée entre les côtes, elle poussa un grand cri; puis, comme la main du gladiateur débutant hésitait, elle la poussa elle-même sur sa gorge. Sans doute une telle femme ne pouvait-elle être mise à mort autrement, elle qui faisait peur à l'esprit mauvais: il fallait qu'elle-même le veuille.

**R** Rien n'a pu séparer les martyrs de l'amour du Christ.

Qui aime son père ou sa mère plus que moi n'est pas digne de moi.

Qui aime son fils ou sa fille plus que moi n'est pas digne de moi.

Qui ne renonce pas même à sa propre vie ne peut être mon disciple.

Hymne A toi, Dieu

Oraison comme le matin

## MATIN

PSAUMES du dimanche I avec les antiennes:

- 1 Rayonnants de joie, les martyrs s'avancent vers l'amphithéâtre comme s'ils montaient au ciel.
- 2 Perpétue s'approche de Félicité, lui tend la main, et l'aide à se relever.
- 3 La patricienne et l'esclave, devenues sœurs par le baptême, marchent ensemble dans l'arène du martyre.

PAROLE DE DIEU

2 Co 12, 9-10

Le Seigneur m'a déclaré: « Ma grâce te suffit: ma puissance donne toute sa mesure dans la faiblesse ». Je n'hésiterai donc pas à mettre mon orgueil dans mes faiblesses, afin que la puissance du Christ habite en moi. C'est pourquoi, j'accepte de grand cœur pour le Christ les faiblesses, les insultes, les contraintes, les persécutions et les situations angoissantes. Car, lorsque je suis faible, c'est alors que je suis fort.

**R** Je compris que je lutterais non contre les bêtes, mais contre le démon;

\* je savais que je serais victorieuse.

**V** Dieu a choisi le faible pour combattre le fort.

\* Je savais que je serais victorieuse.

Gloire au Père. **R** Je compris.

CANTIQUE DE ZACHARIE

**Ant.** Maintenant, c'est moi qui souffre; mais là-bas, un autre sera en moi, qui souffrira pour moi, parce que je dois souffrir pour lui.

INTERCESSION

Prions le Christ, force des chrétiens, et disons-lui:

**R** Seigneur, ton amour soit sur nous comme notre espoir est en toi.

Seigneur, sois la force de ceux qui cherchent la lumière: – Fais-leur rencontrer des témoins authentiques de ton amour qui les aideront à découvrir ton visage.

Sois la force des catéchumènes sur le chemin du baptême :  
– Augmente leur foi et leur désir de la vie divine.

Sois la force des néophytes en face des exigences de l'Évangile :

– Donne-leur de grandir dans ton amour, toi qui les as fait renaître.

Sois la force des chrétiens qui te rendent témoignage devant les hommes :

– Conforme à ta vérité leurs paroles et leur vie.

Sois la force de ceux qui sont persécutés à cause de ton Nom :

– Soutiens leur fidélité, garde-leur l'espérance.

Notre Père

Animés de ta force et de ton amour, Seigneur, les saintes martyres Perpétue et Félicité et leurs compagnons ont préféré à toutes les affections humaines la fidélité au Christ et ont sacrifié joyeusement jusqu'à leur propre vie ; accorde-nous, à leur prière, de toujours mieux répondre à ta grâce pour vivre et mourir dans ton amour. Par Jésus Christ.

### MILIEU DU JOUR

Antiennes et psaumes du jour de la semaine

#### PAROLE DE DIEU

Ap 6,9b-10a.11

Je vis sous l'autel les âmes de ceux qui avaient été immolés à cause de la parole de Dieu et du témoignage qu'ils avaient porté. Ils criaient d'une voix forte : « Jusques à quand, maître saint et véritable, tarderas-tu à faire justice ? » Alors il leur fut donné à chacun une robe blanche, et il leur fut dit de patienter encore un peu, jusqu'à ce que fût au complet le nombre de leurs compagnons de service et de leurs frères qui doivent être mis à mort comme eux.

✠ Dieu les a mis à l'épreuve.  
Il les a trouvés dignes de lui.

Oraison comme le matin

### SOIR

#### HYMNE

✠ Sauve-nous, Seigneur, rassemble-nous dans ton amour.

Qui nous séparera de l'amour du Christ ?  
La détresse, l'angoisse, la persécution,  
le danger, le glaive ?

Qui nous séparera de l'amour du Christ ?  
Oui, j'en ai l'assurance :  
ni la mort, ni la vie, ni les anges,  
ni le présent, ni l'avenir, ni les puissances.

Qui nous séparera de l'amour du Christ ?  
Ni les forces des hauteurs,  
ni celles des profondeurs,  
ni aucune autre créature,  
rien ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu,  
manifesté en Jésus Christ, notre Sauveur. *M 19*

PSAUMES du commun de plusieurs martyrs avec les antiennes :

- 1 Félicité répondit : « Je suis chrétienne, prête à mourir pour l'amour de mon Dieu ».
- 2 Soyez fermes dans la foi, aimez-vous les uns les autres ; que notre passion ne soit pas pour vous un sujet de scandale.
- 3 Satorus dit au soldat : « Adieu ! Souviens-toi de moi ; que ce spectacle ne t'ébranle pas, mais te fortifie ».

#### PAROLE DE DIEU

Ap 7, 13-15a

L'un des Anciens prit la parole et me dit : « Tous ces gens vêtus de blanc, qui sont-ils et d'où viennent-ils ? » Je lui répondis : « C'est toi qui le sais, mon Seigneur ». Il reprit : « Ils viennent de la grande épreuve ; ils ont lavé leurs vêtements, ils les ont purifiés dans le sang de l'Agneau. C'est pourquoi ils se tiennent devant le trône de Dieu, et le servent jour et nuit dans son temple ».

- R**\* Le vainqueur portera des vêtements blancs ;  
j'en répondrai devant mon Père  
et devant ses anges.
- V** Je lui donnerai à manger de l'Arbre de Vie  
qui est dans le paradis de Dieu.
- \* J'en répondrai devant mon Père  
et devant ses anges.  
Gloire au Père. **R**\* Le vainqueur.

**CANTIQUE DE MARIE**

**Ant.** O courageux et bienheureux martyrs ! appelés à la gloire de Jésus Christ, notre Seigneur !

**INTERCESSION**

Prions le Christ, qui triomphe dans ses martyrs, et disons-lui :

**R**\* Tu es pour nous, Seigneur, vie et salut !

Viens en aide, Seigneur, à ceux qui ne peuvent être chrétiens sans sacrifier leurs espérances humaines :

– Fais briller à leurs yeux les biens infinis que tu promets.

Fortifie le cœur de ceux que leurs affections risquent de séparer de toi :

– Donne-leur le courage de ne rien préférer à ton amour.

Soutiens les chrétiens emprisonnés, torturés, mis à mort pour la foi :

– Fais-leur trouver la joie dans la conformité à ta Passion.

Donne à tes fidèles d'abolir entre eux toute séparation et toute division :

– Accorde-leur de ne faire qu'un en toi.

Accueille les défunts qui ont mené jusqu'au bout le combat de la foi :

– Conduis-les aux sources vives de l'éternité.

**Notre Père**

Animés de ta force et de ton amour, Seigneur, les saintes martyres Perpétue et Félicité et leurs compagnons ont préféré à toutes les affections humaines la fidélité au Christ et ont sacrifié joyeusement jusqu'à leur propre vie ; accorde-nous, à leur prière, de toujours mieux répondre à ta grâce pour vivre et mourir dans ton amour. Par Jésus Christ.